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5_88_BA_E9_98_B6_E6_c73_215550.htm 主持人(费允杰)：大家

好！今天很高兴能够和大家见面，本来今天我们的题目叫做

数学的考前冲刺，因为今天很多的学员提出这么一个问题，

就是说考研和就业他们不知道该怎么选择，所以今天我们也

会谈到一些就业的问题。下面有什么问题，大家可以来问。 

考研现在剩下两个多月的时间了，在这最后阶段如何进行复

习，有请我们的汪诚义老师给我们讲讲。 汪诚义：大家好。

我给大家讲一下考研剩两个多月了，最后怎么冲刺。我建议

大家，先要做一个规划。因为大家又要考政治、考英语，还

要考专业，还要考数学，所以如果你没有规划，到时候可能

会抓瞎。所以首先要定一个规划，根据自己的规划，在哪些

方面应该适当侧重一些，时间多安排一些。哪些方面掌握比

较好的，时间可以少一点。所以规划一定要有，免得最后会

忙乱。 另外在冲刺阶段要做一些模拟考题，这方面的量不宜

很多。我建议数学方面建议做两到四份模拟考题。模拟考题

不是猜考题，它有倾向性，有出题老师的估计。但更多是做

一种估计，是测试一下你考前的章法是怎样的，看哪些地方

自己比较薄弱，哪些地方掌握的比较好，通过做模拟考题，

这样来冲刺的目的性就会更明确一些。 最后建议大家，在冲

刺阶段的时候，既要有拼搏精神，也要注意劳逸结合。过去

也有这样的经验，有人在冲刺的阶段太累了，身体垮了，这

样就不行了。所以从心态来说，要规划好，然后根据自己的

状况比较有效率的进行，这样比较好一些。 主持人(费允杰)



：高等数学这方面来说，我们应该最后以什么为重点？比如

说历年的题也做过了，最后是不是也要做一些模拟考题？ 汪

诚义：模拟考题是比较接近于这次考试的要求。比如说高等

数学中的数学一、二、三、四都是重点的就是极限，一般至

少有一道小题一道大题。另外微分定理是重点，但是不见得

每年都考。过去考的频繁的时候是一两年一次，但是现在看

来，已经延长到两三年才考一次。 但是微分定理这部分，哪

怕不考你也要做好问题，因为这方面的考题一般比较难。你

要估计考得可能性不大，而不做准备，万一考了就不可收拾

了。所以宁可准备了以后不考。 第二章中倒数的应用是一定

要考的。在这几年来看，不等式考题比较主要。至于积分这

部分，过去三、四年前积分的应用题考了一些，比较难。最

近几年没有考积分的应用题，比较多的是积分的证明题，大

家对积分的应用题在理工方面要有所准备。积分的证明题比

较难，大家对它的方法和应用要注意一下。 微分方程这部分

大家留心的话，关键是它给你的考题不是考试大纲规定的微

分方程，它把这个水搅浑了。你要把它给你的类型想办法处

理成微分方程，这样就好解了。这方面用了一些手段，一个

是变量替换，第二个是给的是积分方程，可以用求导数的方

法，换成微分方程。另外就是你把反函数的方程导出也比较

的简单。这方面一阶的比较简单，二阶的比较难一些，大家

思想要做好准备。 还有关于多元函数微分学，这方面要考的

。大家要注意这点，一个是多元复合函数，还有多元隐函数

，这方面的考题几乎每年都出。另外关于极值和条件极值，

或者是区域上的最大值最小值，这个不是每年都考，但是也

是一个重点。至于数一、二、三、四，二重积分的计算，这



方面一般来说不太难，但是数学一要留心。数学一中的三重

积分两年没有考了，所以这方面今年考三重积分的可能性比

较大一些。幂级数这部分，数学一也可能有一个考数限极数

（音）的大问题。我先说到这里为止。 主持人(费允杰)：有

位朋友问，数学现在开始从头复习来得及吗？ 汪诚义：如果

你的底子很好，你从头理一下是来得及的，但是如果底子不

好，那不行的。 主持人(费允杰)：所谓的从头复习和和从头

学习是有区别的。如果是高数的三门课都没有学过，现在学

是来不极的，如果是现在开始复习这个是来得及的。其实我

们考试的重点，也无非是历年真题，如果大家能够把历年真

题全部都做了，然后按照你买一本辅导书或者是上辅导班，

按照这方面的重点来复习，考试是没有任何的问题。 总体来

说，现在的考研没有以前难，一年比一年简单。但是 今年可

能比去年难一些，但是基本上来说现在的题都是基本简单一

些的。所以复习应该说还是来得及的，只要大家有一定的数

学的敏感性。 网友：能不能讲讲今年可能考的考点？尤承业

：每年不管哪类都有方程组的题，而且都是大题。前两年来

看二次形（音）前两年没有考，但是今年都在考。过去之所

以一类不考，因为一类的考题和二类是一样的，当然不能考

了。因此我觉得明年考二次形非常可能，大家一定要准备。

一共两个大题，一个是线性方程组，另外一个什么是二次形

。当然这也会综合到前面的一些知识。现在的题比较综合，

总的来说，举证部分有很多的小概念，作为小题目和客观题

来考了。限量组（音）的部分，概念很多，也往往在客观题

中出现。我想大概在明年的考试中，抓住方程组和二次形这

两部分。一般考题大概会在这个范围内。 另外我想说一句话



，刚才汪老师也讲过，我觉得从线性代数来看，最近有一些

同学给我打电话，最后剩下的时间不多了，我已经做了几遍

什么什么书，我是不是还要做什么题。我有一个感觉，过去

你做题还是看材料，都是爬在书上看的，拿书一页页的看，

来搞懂它。我觉得应该在最近一个阶段，大家可以注意这个

事，总的来说我们是在复习了，在复习的最后阶段，我们要

做一个总结，也就是说你现在不要爬在书上，站在书上，甚

至是飞到天上。什么意思呢？你不要打开书，你自己来回忆

一下这些书里有什么内容，有什么样的概念和方法。你这样

来总结一下，可能会使你的认识上一个台阶。 有的同学打电

话告诉我，他去年考了，没有考好。但是经过最近这段时间

的复习，他觉得在线性代数上比以前思路清晰了，很多题都

不怕了。我觉得这个是经过做很多题的效果。但是你最后真

要总结一下，更容易达到这个状态。所以我觉得你不一定要

想象考哪些题，现在的考题出得非常的综合，同一个题中看

起来是考方程组，但也会考到举证等等其他的问题，因此我

觉得总的来说，你应该把整个线性代数的概念搞通，看得比

较清楚，这样你就不怕它把考试的题联系到其他内容方面，

不要隔离开来。 主持人(费允杰)：待会请汪老师讲讲高数的

考点，我说说概率的考点。概率的考点基本上是比较的死板

，特别新颖的题目并不是很多。如果我们从天空题、选择题

和大题的角度来说，像随机事件和一维随机变量，这两个是

考客观题，一般就是选择题。如果是大题，就会考到我们的

二维随机变量和数字特征部分。把前面两章搞清楚，后面两

章也就没有什么问题了。所谓考察的重点是在二维和数字特

征部分，某种意义也是再考随机事件和一维随机变量部分，



如果大家学过概率应该没有问题的。 我下面来说说数理统计

。我现在说这个话可能太绝对，但是我会感觉到，我们考试

中心对我们的要求。比如每年他对数理统计在要求的时候有

假设经验、区间估计，但是每年的大题都是出在参数估计上

，而且都是举估计和最大自然估计。这两个一般会在大题里

出现。而所谓的假设经验很多年没有考过了，还有像区间估

计，这最多考一个填空和简单题，因为它实在太简单了，不

值得出大题。大家可以看我们的大题部分，就是假设检验和

举估计部分。如果在小题中出现了所谓的区间估计，在大题

中就不会再出现举估计和检验部分。 从考试中心来说，一般

它会选择区间估计。假设检验大家对它的关注是类似于区间

估计，一般考试不会太考的。这是概率的一些重点。 高数刚

才汪老师已经讲了很多，但是有学生问有没有所谓各章的重

点内容，有没有哪些方法比较的独特，在考试中考得比较多

的，请汪老师谈谈。 汪诚义：高数部分第一章肯定是极限为

重点。这部分至少每年有一道大题，两个小题。因为这方面

的内容可以出到八到十个题型，这里面的一个重点是落米德

法则（音）。考研的题型尽量是综合型的，06年它也用到了

考第一准则，第二又和解数率的结合起来了。所以极限肯定

要考一个大题，但是内部具体考什么题型，变化还是比较多

的。 第二章的重点肯定是微分中值定理和倒数的应用。微分

中值的定理相对来说能出的题少一些，目前看来是三年左右

出一次大题。 积分的部分是积分的证明题和一些技巧题为主

。在积分里面大家要特别的留心，变上下限积分（音）几乎

每年都会考到这块，所以变上下限积分的技巧大家一定要掌

握。另外在积分中有一些递推（音）公式，也很有用。有时



候也把递推公式结合起来。 微分里面出题不多，但是它给你

把题型变型了。你可以通过三种手段，前面说过的，想办法

把变型后的微分方程换成规范的微分方程就可以求解了。 数

学一、数量极数的证明题，历史上历年也考了好几次，一般

数学三不考数相极数的证明题。 这里我说一下，我刚才的分

析是一般的重点，但是现在出考题的老师也比较的机灵，你

认为的常态下可能会怎样，他偏偏使你意料不到，还是比较

多的。 我举一个例子，数学一在多元函数中要考，一般是两

道大题还要加一个小题，往年的思路是要考三重积分，因为

这就包含了考二重积分。这个在过去，这种模式出得比较多

。可是在最近两年，数学一也连续两年没有考三重积分，都

考了二重积分，这是一个非常小概率的事件。第一年这么出

还可以，第二年还这么出？但是现在看是出题的老师希望把

数学一的多元函数积分学难度降低了，所以二重积分降低了

，要让猜考题的老师和同学感到意外。所以今年，我觉得考

三重的积分概率比较大，再考二重积分的概率小得不得了。 

另外今年的曲线积分和曲幂积分的概率也比较大，大家也不

好说。所以既有一定的规律性，又有一定的变数，这个还是

符合情况的。 主持人(费允杰)：刚才有一个问题，数学现在

从头复习来得及吗？这个问题可能对于概率来说，复习应该

是来得及，高数可能也行，但是线性代数相对来说。 汪诚义

：高数也不行，高数技巧太多了。有一个前提，考研中的考

题比大家在大学里学到的高数的考题综合性难度要大很多，

从高数角度来说，好多的题型都不是在大学中见过的，是新

的。所以所谓的重新复习，是从原来大学阶段的水平，提高

到考研的水平。在这里的变化还是相当大的。所以我坚持我



刚才说的一句话，如果你的技术很好，能力比较强的话，你

在短时间内，找一本考研的参考书把历年考题看一下。如果

你技术不这么好，你非要听考研辅导班，现在班都已经进入

了尾声。这样在高数部分如果你能力差一些，或者是中等，

难度就比较大了。 主持人(费允杰)：有的学生学过线性代数

，还记得一点，但是记得是基本的一点，就知道算算基本变

化等等，如果面对考研，尤老师看该怎么办？ 尤承业：我是

泼冷水，因为在我今年的考研辅导班遇到了很多的同学，有

的同学考线性代数是考班上的最高分，但是我讲的很多的公

式他不知道。或者是有的同学告诉我，他过去考线性代数，

几个计算题计算完之后，有一个证明题就不做了，分数也可

以通过。如果你把线性代数算成一种计算类课程，你会不适

应现在的考试。 我觉得一个差别，特别是线性代数，过去是

计算性的，现在是概念性的。高等数学有很多的技巧和方法

，线性代数这方面没有那么难，但是要求你对概念理解比较

好。因此你在复习的时候，有一种情况下是可行的，你如果

原来是比较注重概念的，有关的概念你比较的清晰，你不是

怎么来看计算题，而是懂得用概念来解题。因为线性代数的

题现在就是在考那些关于概念的问题，计算题的概念问题也

很大，刚才我讲到线性方程组的题，有很多不像过去那样要

通解（音），它是给了其他的一些条件，这就是在考概念。

特别是最近几年的情况，真正的计算不特别多，而是看你对

概念熟悉不熟悉。 所以现在复习，绝对不是把你的笔记拿来

看看，而是一定找一本比较好的，跟得上考试要求的复习概

念的书。因为我听到很多的同学，怎么做的题和过去在大学

的题完全不一样。如果刚刚问问题的这位同学，如果要从头



开始复习，第一你要花费很多的时间，第二要找一本好的复

习材料，从概念的角度下功夫，不是光去做题。否则你会觉

得历年的题非常的深，不知道在讲什么。我觉得是这样情况

。 最后第三个是一个磨炼期的问题，就是怎样也需要一到两

年的时间，所以大家不要太着急，如果太着急可能会造成，

你觉得任何的工作都不适合你，只有国家主席才会适合你。

这是不行的。 这是我刚才给大家说的几个方面，紧跟着一个

问题，求职和考研又有什么关系？ 大家一定要记住，有很多

同学考研是回避找工作。如果你只是回避找工作，你考完还

要找工作。有些同学说我随便考一个什么研究生。其实你想

想，如果你在上研究性期间的品牌还不如你在上本科时的品

牌，最后可能是你上完研究生还不如不上。这种情况下，你

不如通过工作的磨炼。 所以我想说，如果你只是回避找工作

，考一个研究生是不行的。但是有的同学，是为了获得一个

更高的起点，这样就可以了。考研的目的是使你找工作的起

点更高，其实最终，人的一辈子，20多岁以前大家都在学习

（当然也有人学到18岁）的，20以后这么长的时间大家都在

工作了。所以考研一定要考虑就业，要考就要考一个好的，

特别是在某些行业中，考研尤其重要。比如说在大城市中，

如果你是小城市不考也罢。但是在大城市中的政府机关，如

果你没有一个好的学位，很多人都是上班的同时要去买或者

学一个学位，但是以后买不可能的，只能学，可是年纪那么

大再去学也不成了。我的意思是说，在大城市、大的机构中

学历的要求是比较高的。 有的人在我们国家拿一个硕士、拿

一个博士，甚至到国外拿MBA，这样才能在大企业承担一个

重要的职位。所以大家如果在一个庞大的机构中工作，一个



非常好的硕士和博士的学位是非常少不了的。 当然如果你说

我就想在一个小企业中干干，也没有太多想法，那就可以看

你自己的未来的定位和想法。 这是给大家说的关于考研和就

业的问题。 总之，就业大家一定要根据的实际情况和兴趣来

进行选择，不要盲目的追求像国家主席这种层次的。刚开始

你的层次肯定是比较低的。另外一个，你想使自己的起点更

高，考研是一个方式，但是一定要上好点的研究生。 今天我

就讲这么多，大家如果有什么问题的话，可以到下次的时候

再来问我们，因为我们下次还有机会。 汪诚义：希望大家下

次更有准备。 主持人(费允杰)：希望下次大家能复习好了，

再来问一些问题。今天就到这里，谢谢大家！ 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


